
(獲通過的會議記錄 ) 

 

西貢區議會轄下旅遊及經濟發展工作小組  

二○一四年第三次會議記錄  
 
 
日期：二○一四年十一月十七日  

時間：上午十時正  

地點：西貢將軍澳政府綜合大樓 3 樓西貢區議會會議室  

 

出席者    

陳權軍先生，MH (召集人 )    

吳仕福先生GBS太平紳士    

陳國旗先生，BBS    

陳博智先生    

張國強先生    

鍾錦麟先生    

邱戊秀先生    

劉偉章先生，MH    

李家良先生    

成漢強先生，BBS，MH   

溫悅昌先生，MH， JP  

翁漢華先生  (秘書 )   西貢民政事務處行政主任 (區議會 )  6 

 

 

列席者  

蕭慕蓮女士  西貢民政事務專員  

郭仲佳先生  西貢民政事務助理專員 (1) 

尹尚謙先生  西貢民政事務助理專員 (2) 

劉丹女士   西貢民政事務處高級行政主任 (區議會 )   

伍永強先生   西貢民政事務處高級聯絡主任 (1) 

譚景華先生  西貢區社區中心總幹事  

陳培昌先生  西貢區社區中心項目總經理  

李永祥先生  香港旅遊發展局旅遊產品拓展副經理  

黃沛光先生  魚類統營處高級經理  

黃達聰先生  魚類統營處一級市場經理  

黎兆光先生  食物環境衞生署衞生總督察  

崔振輝先生  運輸署總運輸主任 /貨車事務  

麥潔儀女士  運輸署高級運輸主任 /貨車事務  

羅雲騰先生  康樂及文化事務署副康樂事務經理 2 
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王浩文先生  土木工程拓展署工程師 /項目 3C 

楊家明博士  漁農自然護理署高級地質公園主任  

關世平先生  漁農自然護理署地質公園主任 (教育 )  

王卓基先生  漁農自然護理署高級漁業主任 (執行 )  

王明華女士  漁農自然護理署漁業主任 (市場 )  

陳家煌博士  漁農自然護理署郊野公園主任 (西貢 )  

陸建建先生  海事處海事主任 /牌照及關務 (2) 

 

 負責人  

致歡迎詞  

 

召集人歡迎所有 出 席工作小組的西 貢 區議員及列席會 議 的人

士。  

 

2.  召集人報告，邱玉麟先生因事未能出席會議，並已經事前申請

缺席，而莊元苳先生已於會前口頭通知秘書處因事未能出席今天

會議，但至會議開始前秘書處未有收到他的缺席會議通知書。由

於沒有反對，召集人表示根據西貢區議會會議常規第 51(1)條批准有

關缺席申請。  

 

 

I. 通過上一次會議記錄  

 

3.  由於沒有修訂意見，召集人表示上述會議的會議記錄獲得通過。 

 

 

II. 西貢旅遊及地質公園的相關工作及宣傳  

 

(i)  導賞團的運作情況  

 

4.  西貢區社區中心 (下稱「社區中心」譚景華先生和陳培昌先生向

工作小組介紹社區中心及「拉闊自然」轄下導賞團的營運情況、種

類和宣傳方式等。  

 

5. 工作小組認為現時對西貢區內導賞團的宣傳不足，並查詢有關

原因。  

 

6.  西貢民政事務專員簫慕蓮女士查詢「拉闊自然」的成立目標、
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 負責人  

服務對象、經費來源和報名情況。  

 

7.  社區中心譚景華先生作出以下回應：  

i) 「拉闊自然」的目標是為社區創造新資源，為區內市民、退休人

士及有需要人士提供職位及培訓，並希望透過親身體驗，加強社

會對保育的意識，以及透過導賞團對公眾進行教育；  

ii) 「拉闊自然」的產品主要與西貢旅遊和地質公園相關，現時已有

能力自負盈虧；  

iii)  公眾對教育團的反應熱烈，以團體形式參加導賞團的遊人數字亦

達到目標，導賞團通常逢星期六、日及公眾假期下午舉辦。  

 

(ii)  地質公園的情況  

 

8.  漁護署楊家明博士就近日有關地質公園的報道作出以下回應：  

i)  有指地質公園的旅客數字下跌，並有機會於明年的評核中被除

牌：  

現時地質公園的旅客質素愈來愈高，訪客數字平穩發展。相反如

質素較差的旅客人數增加，只會影響地質公園的口碑。此外，相

關組織沒有就各地地質公園的訪客數字提出要求；  

ii )  火山探知館的地點不佳及導賞團宣傳不足的問題：  

署方會盡量尋求改善空間，因此已決定和旅遊事務署合作在西貢

市 另外，署方

致力提高地質公園導賞員的質素，但並不會主動參與導賞團或相

關商業活動的宣傳工作。署會致力管理和宣傳地質公園。  

 

9.  工作小組就地質公園提出以下意見：  

i)  建議就地質公園定立長遠計劃，例如設置地質公園博物館；  

ii )  建議政府投放更多資源宣傳地質公園，吸引外國遊客。  

 

10.  漁護署楊家明博士就設置地質公園博物館的建議回應指，署方

現階段希望將資源投放於現有配套的推廣和優化可持續性。另外，

署方有計劃與康樂及文化事務署合作在香港科學館內設置地球科學

展覽廳，以配合地質公園的發展，但仍需等待資源的配合。  

 

(iii)  西貢區景點的宣傳  

 

11.  旅遊發展局 (下稱「旅發局」)李永祥先生介紹該局如何向海外旅
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 負責人  

遊宣傳地質公園，包括旅發局網頁和書冊－《香港郊野全接觸》，有

關宣傳品均以地質公園和火山探知館為宣傳重點。  

 

 

(iv)  來往西貢市公共運輸服務不足的問題  

 

12. 運輸署麥潔儀女士表示，運輸署會要求運輸服務營辦商於假日

就個別路線的乘客需求安排特別班次來往西貢市，並會在旅遊旺季

及特別活動和節日期間加強服務，以配合居民及遊人需要。另外，

運輸署亦會與營辦商就恆常的交通服務作出協調，以配合地區和乘

客的需求。  

 

13.  工作小組提出以下意見：  

i)  過多遊人駕車前往西貢，導致西貢的泊車位供應緊張；  

ii )  就來往西貢市和西灣亭的穿梭巴士，其張貼於西貢市親民街候車

處的時間表出現脫色問題，希望署方與有關機構跟進。  

 

14.  運輸署麥潔儀女士回應泊車位不足的問題指，運輸署致力安排

改善方案，以解決西貢駕車人士的需要。另外，她會反映西灣亭穿

梭巴士的運作情況。  

 

 

III. 火山探知館  

 

15.  漁護署楊家明博按所播放的簡報介紹於火山探知館和地質公園

的最新情況。  

 

16.  西貢 區社 區中 心陳 培昌 先生

順，在沒有受天氣影響的情況下，於週未到訪探知館的遊客人數約

為 1200 至 1400 人，平日則約為 400 人，當中包括本地市民、學生

和國內遊客等。  

 

17.  工作小組認為區內有關火山探知館的路牌和指示不足。  

 

18.  漁護署楊家明博表示，署方已有計劃和旅遊事務署合作，於 2015

年年初之前更換西貢市內的所有指示牌。另外，署方已與地區人士

成立火山探知館聯合管理委員會，硏究相關節目和導賞團的運作方
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 負責人  

式，因此大家可繼續就火山探知館提供意見，以供委員會參考。  

 

 

IV. 探討於萬宜東壩使用環保車的可行性  

 

19.  運輸署崔振輝先生報告該署就有關建議的進展，並表示，該署

非常重視道路安全，而作為監管部門，實不能影響供應商提供車輛

類型的商業行為，因此認為可行的方案是物色體積較小的車種或擴

闊道路。  

 

20.  工作小組提出以下意見：  

i)  如有中型電動旅遊巴士通過「車輛類型評定」，建議運輸署立即

通知工作小組；  

ii )  建議工作小組同時物色石油氣或其他較低排放的旅遊巴士。  

 

21.  漁護署陳家煌博士表示，車輛進出郊野公園範圍前需要先取得

署方所發出的 許可證 。署方原則上支持以環保車作為公共交通工

具，運載遊客進出萬宜水庫東壩的做法。  

 

22.  工作 小組 支持 物色 其他 較低 排放 車種 的建 議 。 譚景 華先 生 表

示，社區中心可就此提供協助，並會繼續物色合適車種和路線，然

後舉辦試車日，以便收集相關數據。  

 

 

V. 爭取漁排上的顏色可多種選擇  

(附件 (一 ))  

 

23.  漁護署王卓基先生介紹更改魚排顏色的背景資料，並表示只要

魚排負責人持有休閒垂釣不反對通知書，便可以向署方申請更改成

各種與環境可配合的魚排顏色。  

 

24.  由於沒有成員反對，召集人建議去信漁排垂釣同業協會，表達

本會的立場。  
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 負責人  

VI. 改善西貢海旁 /碼頭附近的環境及設施  

 

25.  食物 環境 衞生 署黎 兆光 先生 就上 次會 議的 跟進 事項 作以 下報

告：  

i)  已要求魚類統營處定期清理場地，以免引起臭味；  

ii )  署方於巡查察時會警告在海旁欄杆上懸掛雜物的人士，如經警告

後情況仍然未有改善，便會檢控有關人士；  

iii )  署方已安排承辦商定期清理和清洗各垃圾黑點，並注意早上和晚

間的衞生情況，以免對附近市民造成滋擾；  

iv) 就兆日大廈和金寶閣之間後巷的衞生情況，除定期清理和清洗

外，署方亦會安排聯合行動，以改善衞生情況。  

 

26.  工作小組向署方反映對西貢海旁溜狗人士及有新商戶作出阻

街行為的關注。食物環境衞生署黎兆光先生作出以下回應：  

i)  署方將會加強對西貢海旁的巡邏，並加強對溜狗人士的宣傳和教

育，以及在合適位置增設狗糞收集箱；  

ii )  署方已於早前對上述商戶作出兩次檢控，如該商戶沒有改善有關

行為，署方將會加強檢控行動。  

 

27.  康樂及文化事務署羅雲騰先生介紹西貢海傍小型商鋪的運作情

況。  

 

28.  工作小組建議商鋪在售賣食品的同時，應避免影響附近的環境

衞生。  

 

 

VII. 西貢公眾碼頭改善工程  

 

29.  土木工程拓展署王浩文先生按所播放的簡報報告西貢碼頭改善

工程的進度。工作小組備悉，署方已於 2014 年 10 月發出工程通知

書，工程的施工期約為 18 個月，預計將於 2016 年 4 月完工。  

 

30. 工作小組向署方查詢工程的環境評估及工程細節等事宜。土木

工程拓展署王浩文先生作出以下回應：  

i)  工程的挖泥量較少，因此毋需向環境保護署申請環境許可證，但

署方仍然會進行環境評估，以監察工程對水質的影響，並會向環

境保護署提交報告；  
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 負責人  

ii )  署方已就挖泥深度諮詢海事處和水警的意見，挖泥工程完成後的

海床深度足以應付需要。  

 

 

VIII. 建議西貢魚類統營處於非營運時間開放用地作其他用途  

 

31.  工作小組和魚類統營處 (下稱「魚統處」)代表就提述建議交流意

見。工作小組的意見如下：  

i)  建議於非運作時間或星期六及日將場地租借予有需要人士或機

構，以舉辦活動，並可於魚市場旁邊建築物舉辦展覽或售賣貨品； 

ii )  建議於魚市場入口處新增售賣紀念品的自動販賣機；  

iii )  建議可在魚市場內售賣魚類乾貨。  

 

32.  魚類統營處黃沛光先生表示，在現有資源許可的情況下，魚統

處樂意配合工作小組的建議。  

 

33.  召集人建議致函魚統處，反映工作小組的意見。  

 

 

IX. 發展西貢區古道  

 

34.  工作小組將會繼續推展有關工作。  

 

 

X. 下次開會日期  

 

35.  下次會議日期待定。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

秘書處 

 

 

西貢區議會秘書處  

2015 年 8 月  

檔案編號： HAD SK DC 13/35/6 


